AQUÍ 'LA CURVA' **NO SE APLANA**

💪 Covid-19

NATALIA VITELA FOTO: HÉCTOR GARCÍA

El área de Medicina Interna del Hospital Juárez de México, donde atienden a pacientes críticos de Covid-19, lleva tres semanas Ilena. Desde aquí, el aplanamiento de la curva epidemiológica se ve lejana.

De 46 camas que hay, sólo una está vacía, y 22 pacientes permanecen intubados.

"La meta justamente del aplanamiento era eso: evitar que llegáramos a este extremo de que tuviéramos 20 pacientes intubados en un piso", indica Rafael Machorro, adscrito al área de Medicina Interna y encargado de una

En las últimas 24 horas, la Se-

cretaría de Salud registró 424

Hasta ayer sumaban 6

mil 90 defunciones y 56 mil

594 casos acumulados, 2 mil

248 más que el día anterior.

zona Covid de este hospital. Desde la zona cero de

la atención a pacientes de Covid-19, y tras el cierre de su turno, el experto advierte a REFORMA que es preocupante la velocidad de los contagios y su incremento.

En promedio registran de dos a tres defunciones por día de personas que sufren alguna comorbilidad (presencia de uno o más trastornos), sin embargo, destaca el experto, la mayoría de pacientes se recupera.

Por la demanda, la zona para pacientes Covid en recuperación comenzó a recibir a partir del fin de semana a pacientes con el virus activo, explica el neurólogo Alejandro González.

Mueren 424 en un día Una persona fallecida por Covid-19 cada 3 minutos

muertes más por Covid-19 en el País, es decir, un deceso cada 3 minutos. La Zona Metropolitana El registro de decesos es del Valle de México enfrenta el más alto en un solo día desel pico más alto de la epidemia y Veracruz se aproxima de que inició la pandemia en

a la cima de contagios Guadalajara y Monterrey presentan poca actividad epidémica, dijo el subsecretario Hugo López-Gatell.

En CDMX piden aguantar, pero avanza reapertura

NATALIA VITELA

Aunque reconoció que el pico de la pandemia aún está por llegar, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunció ayer el plan de reapertura de actividades para la CDMX, la más golpeada por el nuevo coronavirus.

La Mandataria aseguró que la fecha de mayor demanda de hospitalización está estimada aún para el 3 de junio, donde podría haber más de 7 mil 500 personas hospitalizadas, en un escenario medio, y más de 10 mil, en uno pesimista.

Sin embargo, Sheinbaum presentó el semáforo de apertura de sectores que se irá aplicando conforme se

reduzca la hospitalización de

enfermos por Covid-19. El escenario rojo -en el que se encuentra la Ciudadmantiene las restricciones actuales y sólo permite a cuatro sectores autorizados por el gobierno federal reanudar actividades: minería, construcción, producción de cerveza y fabricación de equipo de transporte.

Además, se autoriza la reapertura de parques al 30 por ciento de su capacidad para contribuir con la salud emocional.

En el color naranja, que en el mejor de los casos se decretaría a mediados de junio, podrán reabrir restaurantes, hoteles, cines y teatros, también con aforo reducido.

Un hacker anda suelto

Los alumnos del exclusivo colegio El Nacional verán sus vidas amenazadas por lo que circula en las redes, en la serie mexicana de Netflix, 'Control Z". GENTE



50 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,637 \$ 20.00

JUEVES 21 / MAYO / 2020 CIUDAD DE MÉXIC

Impacta a CDMX dióxido de azufre proveniente de Tula

Ni autos ni empresas y sigue el aire sucio.

Registran 147 ppb de ese contaminante; lo tolerable es 40 ppb según la norma

Golea virus

a Santos

Reporte de 8

casos positivos

por Covid-19 en

el club lagunero

en entredicho la

reanudación del

Clausura 2020.

pone aun más

IVÁN SOSA

Pese a que la pandemia redujo la circulación de autos hasta en un 70 por ciento en el Valle de México, las concentraciones de dióxido de azufre (SO2) continúan elevadas debido, en gran parte, a la quema de combustóleo en la Termoeléctrica de Tula.

REFORMA publicó ayer que las emisiones de este combustible son la causa de muerte anticipada de al menos 14 mil personas cada año en el Valle de México, de acuerdo con estudios de la UNAM, el IPN y el IMP.

La campaña científica "Milagro" comprobó cómo los vientos arrastran desde Tula las emisiones a la Zona Metropolitana.

Y este efecto ha hecho e con todo y la disminución del parque vehicular, se hayan registrado picos por encima de la norma en los meses recientes.

"Los límites de la Norma Oficial mexicana están muy alejados de los manejados por la Organización Mundial de la Salud", asegura Pablo Ramírez, de Greenpeace.

"Las emisiones del complejo de Tula son verdaderamente peligrosas para las comunidades aledañas y la Ciudad de México y si apostamos por el combustóleo

OZONO 18 DE MARZO

Tolerable: 40 partes por por millón

14 DE MAYO

por millón Estación Hospital General

Tolerable: 110 partes

DÍAS MÁS SUCIOS EN ESTE PERIODO POR CONTAMINANTE PM2.5

> microgramos por m3 Estación

Nezahualcóyotl Tolerable: 45 microgramos por m3 en 24 horas

PM10

(primer caso de Covid)

16 DE MAYO microgra-528 mos por m3 Estación Iztapalapa

Tolerable: 75 microgramos por m3 en 24 horas

Gana partida aire limpio... por ahora

DIANA GANTE Y MARLEN HERNÁNDEZ

DIÓXIO DE AZUFRE

14 DE ABRIL

partes

Estación

Coacalco

FUENTE: Estaciones Simat

billón en 24 horas

por billón

Un total de 23 empresas renovables consiguieron suspensiones provisionales para que no les apliquen el Acuerdo del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) que les impedía realizar prue-

has preoperativas Lo anterior fue dado a conocer en un oficio por Gustavo Villa, director de operación del organismo.

Sin embargo, ayer mismo el Cenace y la CFE dieron a conocer que se interpuso un recurso de queja ante el Tribunal Colegiado en Materia Administrativa contra las suspensiones otorgadas.

La CFE dijo que las suspensiones son improcedentes a las reglas establecidas en la Ley de amparo.

NEGOCIOS 3

como un combustible alto en azufre habrá implicaciones para la salud", dijo.

El 14 de abril, por ejemplo, se registraron 147 partes por billón (ppb) de SO2 en la estación de Coacalco, cuando la Norma Oficial respectiva considera tolerable para la salud respirar máximo 40 ppb distribuidas en 24 horas.

Datos Abiertos de la CD-MX corroboran cómo las concentraciones de dicho contaminante llegaron durante la emergencia sanitaria hasta las estaciones ubicadas en Alvaro Obregón, Benito

Juárez y Miguel Hidalgo. En ozono (O3), la situación no es diferente. Ayer, por ejemplo, cinco estaciones ubicadas al sur de la Ciudad registraron índices de contaminación "muy altos" en este rubro. Y de acuerdo con infor-

mación oficial, de los 140 días transcurridos del año, sólo 38 han sido limpios.

A partir de la disposición federal que facilita el consumo de combustóleo en las termoeléctricas, especialistas temen que Tula sea un generador de mayores emisi de dióxido de azufre.

"No cabe más el combustóleo, su uso como energético en las termoeléctricas afecta directamente al medio ambiente y a la salud pública", asegura Jorge Villarreal, especialista de Iniciativa Climática de México.

El especialista considera que si se entiende la lección tras la pandemia y la prioridad se vuelve la protección de la salud, es un contrasentido apostarle a combustibles que la dañan directamente.

Arde el Tepozteco

Durante dos días un incendio en Tepoztlán, Morelos ha consumido más de 60 hectáreas de bosque. El fuego inició desde el martes por la mañana en el cerro de Ocotitlán y hasta anoche no había sido controlado. PÁGINA 13

Falsifican actas de defunción

SELENE VELASCO

Los "coyotes" expandieron su negocio.

Ahora ofrecen paquetes funerarios "exprés", actas de defunción con causas de fallecimiento al gusto y certificados de sospecha de Covid-19 para que el beneficiario obtenga apoyos gubernamentales.

REFORMA comprobó que tras la activación de la Fase 3 de la emergencia sanitaria, hombres y mujeres trabajan con el horario de los juzgados del Registro Civil, sin restricciones y frente a policías.

En Arcos de Belém, un hombre ofrece certificados desde 500 pesos, en 30 minutos y con la "garantía" de que se lo entrega personal de guardia en el Registro Civil, que permanece cerrado. Al exterior de la Agencia

de Protección Sanitaria de la CDMX, Josué lo ofrece desde mil 500 pesos, con la causa de muerte al gusto y la supuesta firma de un médico.

"Le ponemos si quieres unos cinco años de alcoholismo, diabetes, hipertensión", dice al teléfono mientras afirma laborar para 2 funerarias.

También oferta certificados de defunción por pul-



El 'coyote' cobra mil 500 pesos por las actas.

monía o neumonía atípica y sospecha de Covid-19.

Con esos, afirma el "gestor", basta para acceder al apoyo que ofrece el Gobierno capitalino de cremación o inhumación gratuita por muerte confirmada o sospechosa de Covid-19.

Triple crimen en Edomex

Los padres y una tía del titular de la Protectora de Bosques del Estado de México fueron asesinados en su propiedad, en Almoloya de Juárez. Página 13

610972000016

Pedían plagiarios \$50 mil por cada enfermera de NL

ÁNGEL CHARLES

Los plagiarios del personal médico que llegó de Nuevo León a la CDMX a apoyar en la emergencia de Covid-19 pedían 50 mil pesos por cada uno de ellos.

María Luisa, una de las enfermeras víctima, narró a REFORMA que, tras cumplir con su primera jornada laboral el lunes en el hospital habilitado en el Autódromo Hermanos Rodríguez, fueron secuestrados en una habitación del Hotel Ambos

"Fue algo muy dramáti-

ta telefónica. Nos juntaron a todos y nos empezaron a decir cosas, nos amenazaron, pidieron datos de la familia, tarjetas de crédito". Detalló que fueron lleva-

co todo", narró en entrevis-

dos al cuarto con engaños y ahí estuvieron vigilados por una persona con aspecto de militar desde las 2:00 horas del martes y hasta las 17:00 horas, cuando fueron liberadas por elementos de la Guardia Nacional. "Veníamos con toda la ac-

titud de apoyar porque tenemos la vocación", agregó, "pero esto es bien triste".